
15 岁时我来到当时的河北省城保定。我来
保定得力于我在“华大”的学习，那是解放初期的
1950年。

“华大”是华北联合大学的简称，当时它设在
正定那座天主教堂里，庭院里盛开着月季花。在
那里我们学习政治、学习辩证唯物主义，还演戏、
画画。我了解到劳动创造了人，也不知不觉地接
近了文艺。于是省文工团到“华大”来招人，经过

“严格”的考试，录取了我。那考试很具专业性。在
考场里，一位个子不高、穿皮夹克留长辫子的女

“考官”问我，你会哭吗？我蒙了。她说这就是考
试，你哭一个。我为难着不知所措。她一定是看出
了我的为难之处，便对我说：你想一件伤心事，就
会哭出来。我按她的指点去做，想起一件伤心事，
想着想着掉下了眼泪。我成功了。考试当然还有
其他内容，比如朗诵。还是那位穿皮夹克的女士，
信手从桌上拿起一张报纸，指出一则短文让我
念。我念起来，念得很吃力。这因了两个原因，一
是我口吃，二是我的家乡口音。很快她制止了我。
但两天后，这位女士还是把我领进了省城。从此
我便是“圈内”人了。我的进“圈”是得力于我的哭
吧。显然不是得力于我的朗诵。

原来那位穿皮夹克、梳辫子的女士叫贺昭，
河北省文工团团长。她的穿着和谈吐很是与众不
同，给人一种“个别”、干练的感觉。贺昭的先生洪
涛，也是省文艺界领导之一，他们都是南方人。

那时我觉得省城保定很大，从火车站到文工
团驻地要穿过那么长的两条街，西大街和北大
街。我和贺昭同坐在一辆马车上，马踏着保定的
鹅卵石街道，发出清脆的响声。赶车人叫老马，说
一口保定话，在车辕上和贺昭聊天。那时的保定
街道上没有汽车，自行车也很少，马车和行人摩
擦着前进。原来这车就是省文工团的交通工具，
管接人送人。演出时，把灯具、布景也装上大车，
还是在大街上和行人摩擦着前往剧场。

保定很大，新鲜也多。现在想来许多极平常
的事，当时也觉得新鲜。比如吃土豆、吃芹菜，冬
天取暖烧煤球，屋里的拉绳开关……当然最新鲜
的还是发生在舞台上的一切。

后来我逐渐熟悉了舞台这个方匣子里所发
生的一切，站在舞台一侧看戏时，竟“研究”起故
事中那些不合情理的虚假之处了。当时虽然我
的理解能力浅薄，但还是能看出故事中那些不
合人情的地方。我之所以能看出，是因为戏剧
故事演的就是人类生活。人类看自身的行为，或
深或浅总能看出几分毛病。除非你是视而不见，
或因了其他。

有一次剧团要参加全国话剧汇演，贺昭团长
把省内的一位“剧作家”介绍给大家，说他为汇演
专写了一出话剧。写一位叫春生的复员军人回乡
带领村人走合作化道路的事。剧作家当场朗读了
剧本，他带着浓重的冀南口音，自我感觉极好。后
来这出戏参加汇演，剧本还得以发表，作者拿到
一笔稿费，在北京买了一所四合院。那时稿费高，

房价低，1000元就可以买个四合院了。这是后话。
这出戏里有这样一个情节：有位老奶奶——

主人公的奶奶，因思念参军打仗的孙子春生，每
天站在村口瞭望等待，盼孙子回来，达8年之久，
使得老人双目失明。当孙子春生真的复员回家
时，奶奶已是一位双目失明的老人。

若不细究，这一情节也就被忽略了。细究，便
是逻辑的混乱。神话可以，民间流传的那些“望娘
滩”、“望儿滩”，那些望娘望儿的活人都可以变成
石头变成山。现实中老人（或孩子）对亲人的瞭望
式的等待是有限度的，若没有近在眼前的希望，
人是不会做出生理上过分的追求和期盼的。何况
孩子是去参军打日本、打老蒋去了，老人家是大
可放心的。

那时我站在舞台一侧看戏，想到这位编剧在
北京买房子的事，便强制自己去相信这一情节的
合理性，因为这是一位剧作家写的呀。他买得起
四合院。

贺昭有时也站在舞台侧幕边看戏，我很想就
这一情节听听她的看法，但我尚没有勇气和贺昭
交流。我们一起在后台吃午饭（大半吃包子），我
们可以就包子论包子。她像个老熟人似的叫着我
的名字喊：“铁扬，你说这包子咸不咸？”我轻描淡
写地应付着。

那时贺昭给我的感觉有时像一位风度翩翩
的艺术家，有时又像一位快人快语的爱管家的老
大妈。她和赶车师傅聊天；指出已做妈妈的女演
员给孩子喂奶时的不规范之处；指出炊事员搭配
伙食的弊端。她把炊事员叫过来说：“别光给大伙
吃白菜土豆，常到菜市转转，买点新鲜的。”

在生活上贺昭总是要给大家闹出点新鲜的。
那时我们每年要发冬装、夏装。有一年她对管总
务的说：“今年把夏装改进一下，做乌克兰服。”顾
名思义，乌克兰服是乌克兰人的衣服，是一种宽
大的套头衫，胸前还沿着花绦子。后来我们穿着
它在保定大街上走，很是风光。

有一年我们排练苏联话剧《曙光照耀莫斯
科》，贺昭作为主演还思考着剧中人物的穿着，她
让我做服装设计。此时我已放弃我的“表演才能”
而改作舞台美术工作。贺团长在会上点着我的名
说：“你明天就去北京买高跟鞋，不论主角次角，
女演员一人一双。买回来就发给大家穿，得练习
走路，不能等上台再穿，要崴脚的。”

我买回高跟鞋发给女演员，她们不会穿，贺
昭就穿起来给大家做表演，作为南方人的贺昭，
显然是熟悉此物的。

在北京我还了解了一些“苏装”的特点和外
语称谓，向贺昭汇报。贺昭也跟我学着用俄语说
着：“布拉吉”（连衣裙）、“不劳斯”（女衬
衫）、“诗拉帕”（礼帽） ……我把我画的服装设
计图给她看，她指出一件用刚学来的俄语说：

“这件布拉吉颜色不好，太老气”……后来我们
的戏在省会演出，大出风头，散场后贺昭和我
步行回住处，说：“铁扬，咱得进步啊，演外国

戏就得学点外国文明。”
贺昭和我在这次的共同“进步”之后，不久就

做了告别，她离团进京，进入中央戏剧学院苏联
专家的导演进修班。两年后我们再见面时，我已
是中央戏剧学院舞台美术系的本科生，我们常在
校园相见。秋冬时，贺昭还是穿件皮夹克，长辫子
已不再，改成一头蓬松的短发，显得人更干练。每
次相见，贺昭都向我摆摆手叫着我的名字说：

“来，说两句话。”很自然我们就谈起河北。谈到我
们的过去。一次她问到我那次的哭，她说：“我还
从来没有问过你，那次我考你你想起了什么就哭
了。”我踌躇着，不想告诉她，因为那是我埋在心
里很深的一件事，它联系着“政治”。贺昭还在问
我，点上一颗烟（贺昭抽烟，显得很“派”），以探究
的眼光望着我，看来她是要问到底的。

我在不得已时告诉她，我说，我在老家上小
学时，是儿童团长。也许我一向神气活现，直到
1947年“土改”时，我的命运才有所变化——我出
身不好。在学校因了一个不值得一提的理由，我
被“双开除”了。但我不愿告诉家里人。每天该上
学的时候我还是装模作样地背上书包走出家门，
做出一副去上学的样子。然而我走出家门后就溜
出村子，钻进庄稼地一坐半天，直到中午回家吃
饭。这情况达一月之久。一天我又要背上书包出
门时，父亲叫住了我，说：“别去了，我都知道了。”
他声音平和带着几分凄婉。我止住脚步，泣不成
声地背过身去。

父亲对我一向严厉，若我平白无故逃学，他
是不会轻饶我的，而现在他只是叫住了我。父亲
在当地也是一位有身份的革命者、社会活动家，
现在因了“时局”的原因，他也像“赋闲”在家。

我把故事讲给贺昭，贺昭以一位导演的角度
说：“我明白了，致使你哭的原因可能有两个，一
是你被迫离开了学校，二是你父亲叫住了你，你
能告诉我致使你哭的是哪个吗？”我告诉他是第
二个。她说，这就对了。为什么，因为这合乎逻辑。
符合逻辑的逻辑才能出现真实的“规定情景”，你
父亲叫住你是个意外，这个意外就是此时此刻的
规定情景，这使得你非哭不可。哭是靠了规定情
景的感染。“规定情景”是演剧学里一个很专业的
名词，看来贺昭当时正研究演剧理论中的“规定
情境”。在舞台上，人物的一切行为都和规定情景
有关，而规定情景正是产生于合理的逻辑。

谈着规定情景，贺昭约我到她家去吃面条。
在路上她从南锣鼓巷一家切面铺买了切面。当时
贺昭全家住棉花胡同22号，中戏在12号，22号距
12号只有几十米远。22号是个艺术家大院，那里
住着中戏许多名人教授。

我和贺昭常常在校园相遇，常常听贺昭讲关
于导演学的一些知识，话题也经常转向在河北时
的一切。谈得轻松愉快，不幸的是我们在“中戏”
还遭遇到 1957 年的“反右”斗争，当时我所在的
班级是个“温和”的班级，是惟一一个没有出学生
右派的班级。当运动如火如荼地展开，校园的大
字报铺天盖地时，我们正躲在教室画静物，大家
一面观察着静物的安静，一面听着室外那些讲
演、争论的喧闹。但运动的发展是由不得你的，有
时你不找运动，运动也要找你。运动终于找到了
我：系领导要我去批判贺昭。贺昭将要被定为右
派了，此时她已毕业在本院所属的实验话剧院任
职，现正在该院挨批斗，运动的发展需要一些知
情人去发言。我是贺昭在河北的“战友”啊，领导
要我去揭发贺昭在河北时反党的或不符合党的
原则的言行。系领导还告诉我，这也是对我的考
验，学校正在学生中划“左、中、右”。

晚上，我在床上辗转反侧：我遇到了前所未
有的“难处”。我实在找不到贺昭在河北时的反党
言行。但学校已把我当成了贺昭的“知情人”，何
况又告诉我学校正在学生中划“左、中、右”。我实
在又不愿因了我的“萎缩”甘心向“右”。再说，从
一位身居领导干部的身上找一点“不符合党的原
则”的言行，还是可以找到的吧。花了几个晚上，
我终于想出三条：一、贺昭在河北期间，常常以自
己的资产阶级生活方式影响我们，我们穿粗布棉
袄，她穿皮夹克。二、以拍戏需要为名，向大家灌
输资产阶级生活方式：借戏里有“郊游”，就带我
们去郊游；借戏里有女性人物穿高跟鞋，就提倡
女同志在生活中穿高跟鞋。三、用公款制装费不
为大家做规定的制服，却做“乌克兰服”。

以上内容我就如此这般的在批斗会上结结
巴巴地讲了出来，当时的会议主持人是著名演员
于蓝。贺昭看我发言，表情很是异样，显然我的出
场很使她意外。但我发言时，她还是在一个本子
上半真半假地记着，有时朝着房顶看看想想。

于蓝不知道我的名字，管我叫“河北同
志”，我发言结束后她说：这位河北同志发言很
生动，有内容。但我惧怕再见贺昭，面对她我
将无地自容。

也许因了我的发言，改变了我在运动中不明
不白的身份，我开始被使用办起了校办的《真理
论坛报》。

自那次批判会后，我再次见到贺昭是我毕业
离校 20 年之后。20 年后的 20 世纪 80 年代初。我
回母校任教，母校还在棉花胡同22号。

一次，我在棉花胡同遇到迎面走来的贺昭。
贺昭认出我，笑着向我伸出手，两鬓的白发随风
飘着。正是入冬时节，棉花胡同的风格外硬。贺昭

穿一件崭新的羽绒服，本来就不算高的身材显得
格外宽横。

我踌躇着伸出了手，一时不知说什么，想到
那次我的发言，心里七上八下，更不知对贺昭的
右派定性起了多大作用。贺昭是被定为极右派
的，经过多种形式改造吧。没想到20年后再见面
的贺昭却就她的羽绒服抢先对我说：“铁扬呀，快
去买羽绒服吧，在地安门商场，减价了，不到
40。”那时我的工资是64元8角。

我看着她身上那一个个轻盈的“大泡”，还在
想那次的发言。贺昭大约看出了我的尴尬，就专
说起她正在排戏的事。她仍在实验话剧院做导
演，正在导着一出叫《未来在召唤》的话剧。对她
目前的工作显得信心百倍、雄心勃勃。原来20年
的风风雨雨并没有为她留下什么消极的痕迹。她
约我去看戏，我答应她一定去看。后来贺昭又约
我去她家吃面条，我又来到她22号的家中，我们
七拐八拐又走进她那两间中西合璧的老房子：典
型北京四合院的门窗，却铺着老松木地板。回家
前，贺昭又在南锣鼓巷买了切面和肉馅。

这时他的先生洪涛已经去世，“文革”期间他
死于外地一个“五七”干校，两个儿子一个女儿已
离家，现在贺昭一人住在这里。

吃着面条，贺昭到底才谈起了“反右”时的那
次批判会，她又是带着一个艺术家的职业特点谈
起的。她谈到艺术创作中“逻辑”这个最应遵循的
基本原则。她说我那次的发言，对她的右派定性
没有起什么作用，因为它缺乏必要的逻辑性。她
说：“铁扬，你想，逻辑不对，他们没法上纲啊。乌
克兰服是苏联老大哥的呀。你说的那两个问题也
是为了排练苏联话剧《曙光照耀莫斯科》所必要
做的呀。郊游，穿高跟鞋，都是戏里有的呀，得体
验、得练习，咱们河北离这太远，咱们太土。我要
是带头学美国，那可就是原则问题了。”

没想到贺昭的几句话，使我如释重负，很快
我们就谈起了艺术。那时，我正和我的老师齐牧
冬一起为中央歌剧舞剧院设计舞剧《文成公主》，
这也是后来我没有去看《未来在召唤》的原因。

贺昭买肉馅是用来做炸酱的，可惜她的炸酱
炸得有点老，炸出的酱发硬。她看着我把一块酱
放在碗里，左搅右搅搅不开，就告诉我加点醋。醋
果真稀释了坚硬的炸酱。

最后，我们少不了又谈起河北的事，七拐八
拐拐到那出话剧。贺昭说：“什么什么什么呀，
一个老太太盼孙子回家盼瞎了眼，在村口一站
8 年，胡编乱造，孙子是打日本打蒋介石的
呀，也是个逻辑混乱。”贺昭快人快语，有时说
话连着说几个什么什么，像指问又像否定。这
时靠了眼前的气氛我斗胆问贺昭：“当时你是团
长啊。”贺昭说，“推荐”来的。不知她指的是
那位作家还是那位作家的剧本。我本来想问谁
推荐的，但又觉得这已经不是我该问的了。吾
国吾民是懂得适可而止的。再者，谁推荐的，那已
是遥远的历史。
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昨晚到汉堡，住火车站对面的俾斯麦酒店，是四星级的

老店。开门的钥匙系吊的铜柄是古董，又大又沉。房间的楼
道，弯来拐去，我们入住五楼，要乘两次电梯。干净简洁的
房间里，热烘烘的，没有空调。德国每年只有半月的暑天，
恰让我们赶上了。

德国每年生产那么多的一流空调机，自己不用，全销国
外，是怕污染环境吗？大街上，他们抽烟的男女够多的了，跟北
欧人差不多。德国人抽烟的多，是压力大，解闷；北欧人抽烟的
多，是悠闲，享受。抽烟的理由都能自找，至于污不污染环境，
那是别人的事。

风风留学德国的同学找到我俩，带我们去游汉堡的外滩，
走累了，坐在海岸栈桥的天棚里喝啤酒。凉风拂来的外滩，楼
高道宽，像我们繁华的上海浦东。

中国人喜欢浦东，那是浦东像发达国家。西洋人不喜欢浦
东，那是浦东像他们国内。西洋人来中国，与我们去西欧所要
欣赏的正相反，他们来中国，希望看到的是当年安东尼奥拍摄
的《中国》场景，那才符合他们看动物世界的口味。

这世界也是，我们推鸡公车的时候，他们骑自行车。我们
有自行车骑的时候，他们家家开小汽车。现在我们家用轿车也
渐渐普及了，可他们又像不用空调机似的，玩起了没有碳化污
染的自行车来。这里的码头、火车站到处都是前扶手挂筐的自
行车，买来的日用品都装在筐里。这社会还会不会退回鸡公车
的时代？如果会，他们还是走在时代的前面。

德国大一统的历史并不长，俾斯麦铁血立国就走到了时
代的前面，只是那时走在时代前面的不是文明人，是一批强
盗。我们最早熟识的德国人瓦德西，就是八国联军的强盗头。
他们靠掠夺别国的财富奠定了自己文明的基础，而深受其害
的我们跟不上做贼的步伐，一步不及，步步落后。我们早年没
有抢人的本事，就不必羡慕别人漂白了的辉煌。勤劳致富，肯
定没有抢劫致富来得快。汉堡内河有一片旧式的建筑群，那是
百年前都市的一角，可谓海盗之家。船在高楼夹岸的河道中行
驶，红砖裸露的岸楼，阳台上还设有滑轮起吊机。远洋抢运回
来的赃物，不用人力，可以从河船上直接吊进屋里。

当然，做强盗也有挨打的时候。我们去城中参观了二战仅
存的一座高塔教堂。登上75米的高空，就像站在日本东京大厦
之巅俯视东京湾那样，看到的是当今发达国家的实力。塔顶的
回廊里，悬挂着许多二战时汉堡被炸的照片，满目疮痍的废墟
堆里，惟独这座圣塔没有倒下。德国人至今既不修复，又不撤
出，让遍体鳞伤的它直立于闹市，是要告诫后人历史的悲剧不
能重演，还是要激励后人振兴？

德国人在抢人与被抢中历练得刚毅又坚韧。他们至今仍
能吃苦，汉堡地铁的车厢里同样没有空调，我热得额汗直冒，
脱衣露衫，而衣冠楚楚的德国人几乎没有感觉，偶见拿有纸盒
冰淇淋的妇女，也只是默默坐在那里，挑食解热。他们像日本
人一样，至今勤俭，习惯于将餐馆吃剩的食物打包带走。

当然也有无赖。傍晚，我们回宾馆，在要拢的街巷，看见一
个酒鬼，敞胸露怀地斜躺在地上，又吐又喝。他醉得爬都爬不
起来了，还把酒瓶塞在嘴里。

7月1日
从汉堡到柏林，已是正午。
柏林的气候比汉堡还热，进房间，终于有了冷气。吃过午

饭去参观帝国大厦、国家博物馆、柏林墙。来去匆匆。
电影里见过的帝国大厦，给人以威慑，而实地的感觉并非

如此。站在大厦前开阔的草坪上留影，与站在美国白宫草坪上
留影，没什么两样。建筑的本身并无人性，只是我们来到这里，
很容易联想到它曾经代表过的邪恶。

二战在这里策动，又近似于在这里结束。
当年苏军为靠近这里，一条街、一幢楼的与德军血拼。攻

克柏林，苏军死伤了三十多万人，足见德军最后抵抗之顽强，
苏军用血换来的胜利又是多么惨烈。

常规战争，人的因素第一。人的精神力量，最大莫过于宗
教式的狂热。历史上出现过的最有市场的思潮，未必就是历史
的正道，尽管它在特定的历史阶段，释放出很大的能量。德国、
苏联在一战后的世界大动荡、大萧条中率先复苏崛起，就是这
迷人能量的凸显。这能量在当时的世界上，是任何其他力量都
难以战胜的。一个涌现出无数哲学家、思想家的理性民族，短
短10年间变得如此疯狂，绝不是少数魔头蛊惑了民众，更多的
应该是：时代造就。时势造就英雄，也造就魔头。

德国国家博物馆里，现存播放的纳粹时期的实况录相，那
万众欢呼的造神场面，如果将时空的镜头切换到当时苏联的
红场，同样令人热血沸腾。

西方当时之所以采用绥靖政策，“祸水东引”，是想让这两
股洪流直接对撞。结果苏德条约的秘密签订，打破了张伯伦的
美梦，世界力量倾斜了。希特勒横扫欧洲，视同儿戏，其力量之
可怕，是一战的胜利者英法绝对没想到的。苏德战场之所以不
同于欧洲战场，那是当时最具力量的两股势力——苏德战场，
注定是人类史上最残酷、最惨烈、最惊心动魄的战场，以致于
打到了柏林的帝国大厦，还有那么多人在希特勒死后宁死不
屈，其中包括十几岁的孩子。

信仰的力量是巨大的。幸在德国人早已摒弃了纳粹，已经
反思那段历史悲剧。德国的总理能在犹太人的陵墓前跪下去，
那跪下去的瞬间，世界人民不同程度地宽恕了他们曾经犯下
的反人类的罪行。但德国人至今闭口不提希特勒，我们问过好
些德国人，我感觉他们的认识比我们清楚，那段历史悲剧是他
们全民族的悲剧。就像当年日本走上军国主义道路，绝不是天
皇个人的作用。

现存的柏林墙，仅有一截残壁，东西两面的正中还保留着
一个检查亭。检查亭的西面仍悬挂着美国星条旗，东面还竖着
一个苏军的大头像。畅通无阻的车来人往，已经感觉不到当年
的戒备森严。听说当年翻越此墙奔向自由者被杀上千，用热气
球飞越的人，也未能幸免。

7月3日
火车上睡了一夜，醒来到了慕尼黑，这是德国第三大城

市，巴伐利亚州的首府。
去参观著名的白天鹅城堡，再坐两小时火车，就到了横跨

几国的阿尔卑斯山脉。
湖泊密布的山脚，蓝影四现；森林覆盖的山巅，露现的古

堡像一只白天鹅，翱翔在湖光山色之上。
据说这是厌于朝政的路德维希二世，耗费巨资，亲自设计

建造的遁世乐园。避世的君主，成天躲在这阴森森的丛林里，
未必欢快，其心酸恐怕只有他耗尽心力的古堡知道。后人大都

公认他有艺术天分，无治国之能。其命运注定好不过李后主、
宋徽宗。大凡玩艺术的家，都很难做社会实事。社会实事是在
人与人间拼搏的动态中成就的，艺术是在自我战胜的静态中
玩出来的。天生不该玩艺的他，除了误国，还留下了舍本求末
的艺名。

来这里的游人不少，我们走路上山，见弯曲的山道上有乘
马车的。这里的马拉车走得不及人快。驾车人控制马速，只能
手抖缰绳，动鞭抽马是违反动物保护法的。我走累了，停下来
想坐滑竿。这哪里会有滑竿？就是有，怕也没人敢坐。人抬人，
不就似人骑人，那不是回到了奴隶社会？外国人注重的平等与
我们景区现在还保留的国粹，岂止是文化的差异？

步入古堡，层层通连的厅堂，华贵得似宫殿。听说路德
维希二世把他童年生活的王宫搬来了这里。堡内四周窗口望
出去的多彩外景，就像路德维希二世幸福的童年。这位早年
失恋于表姐茜茜公主的君王，把他那片像白天鹅一样洁白无
瑕的真情倾注于山水，梦托于幻境，就是这古堡的魅力所
在。终其一生，他都沉浸在童年幸福的回忆里。这于他治
国，可能是最大的不幸，而于他的艺术想象，又可能是最大
的幸运。

冷酷的现实是不相信圣洁的。未泯的童心哪能应对腥风
血雨？

他的国，注定是要亡的，但亡国后，民众还怀念他，他又不
失为仁君。听说他与当时一统德国的铁血宰相俾斯麦还是朋
友。无论从性格、志趣、爱好哪方面看，他俩都是无缘的。也许，
他俩是两极互赏：他有的，恰是俾斯麦没有的。

一个独善其身的君王，未必是好君王；一个超凡脱俗的艺
术家，一定是后人称道的艺术家。可惜，两者汇于一身，就显得
有些悲剧意味了。

我转悠在堂皇的古堡里，无心欣赏那些世间的奇珍，就因
是平庸君王用过的，在我眼里都失去了它应有的价值。古堡内
灯火通明，人来客往，可我仍感觉阴气凝重，担心深夜闹鬼。室
内那么多的白天鹅装饰，都难以幻化成我脑里的仙境，难怪，
久呆于此的这位君王要患忧郁症。

7月5日
去科隆，途经波恩，在那里停留，顺便观光。
贝多芬的故居，曾经的西德首都——波恩，我没想到如今

还那么小，小得就像乡镇，20分钟可逛通城。
据说当年波恩有四景。我们走过了，才知身后的邮电大

楼，街边的三层老楼算一景。贝多芬广场，当然更算一景了。我
们来到广场的贝多芬铜像前，怎么取景也避不开铜像身后的
邮电大楼。两景相距之近，只能说明广场太小，小得不能再小
了。再往前走，是一条石砌的步行街，街道两旁古色古香的商
铺，夹杂着一个小院，若没有标志，我们同样会错过，那更是一
景——贝多芬的故居。再往前走，过一个菜市，就是莱茵河畔。
莱茵河畔的树荫草坪上还有一景，而今的市政大厅——当年
的国府。两层无人进出的楼房，耀在阳光下，好似留给后人瞻
仰的纪念馆。

你别小看这四景，当年可是波恩最繁华的地方。
二战后，被肢解的西德，为何定都在这里？听说首任总理

阿登纳，为摆脱美英的控制，拒绝去法兰克福设府，而选择了
他的故乡。其理由是：当时德国的所有大都市几乎都被苏英美
联军摧毁，惟独波恩小镇，劫后无损，便于接纳八方来客。据说
当年为此，还进行过全民公决。

德国，两次跌入战败的深渊，而且资源匮乏，还受制于人。
它能从废墟中爬起来，迅速崛起，几十年内统一走进世界经济
第三大强国的行列，其卧薪尝胆的精神令人深思。如果说抗战
时的美国考察团到延安，从黄土高坡那一排排简陋的窑洞里，
能洞察到中国未来的走向，那么今天，我们到波恩，同样能感
受到它当年在德国民众中的凝聚力。城里没有高楼，城外不见
别墅，更莫说戒备森严的深宫。我不知当年的西德大员们，在
这市井人家和田园风光的都市里怎么生活？

能与民同苦的政府，它就是有些过错，都会得到民众的谅
解。不能与民共利而中饱私囊的官员，他就是再有才能，民众也
是痛恨的。一个国家在非常时期，最需要的就是官兵一致同甘
苦的精神。这是为官者最难能的精神，也是最具凝聚力的精神。

波恩，我若不是路过，几乎把你忘了。

我与贺昭
□铁 扬

德国日记
□梁恩明


